

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise

**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

**Band:** 109 (2001)

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1999-2000

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

### RAPPORT D'ACTIVITÉ 1999-2000 présenté à l'Assemblée générale du 17 juin 2000 à Morges

Avant notre assemblée du mois de juin 1999 à Saint-Saphorin en Lavaux, nous avons eu le privilège de parcourir ce charmant village vigneron, célèbre pour avoir hébergé un grand Vaudois (Jean Villard-Gilles), sous l'experte conduite de M. François Margot. M. Gilbert Kaenel, membre de notre comité, nous a ensuite présenté le petit musée qui se trouve sous l'église et qui présente l'état des connaissances et découvertes archéologiques locales.

A l'issue de l'Assemblée, nous avons applaudi le président sortant, M. André Lasserre, qui quitte le comité après de longues et fructueuses années passées au service de notre société. Je tiens ici à le remercier de tout ce qu'il nous a apporté. Je suis aussi rassuré, car je sais que sa retraite lui donnera encore l'occasion de servir l'histoire en général et l'histoire vaudoise en particulier. Mme Lasserre a également été remerciée, elle qui a assuré le secrétariat et la tenue des procès-verbaux des séances de comité.

La sortie d'été à Coppet rencontra un vif succès. Le beau temps, ainsi que la qualité de l'accueil que M. le Comte de Haussounville et la Municipalité de Coppet nous ont réservé au château et dans le jardin de l'Hôtel de Ville y ont grandement contribué. Merci également à M. Ferdinand Pajor, historien des monuments, pour l'exposé qu'il a fait sur la croissance du bourg médiéval et la visite guidée qui suivit. Une superbe journée, où l'on oublia très vite la panne de l'autocar du début de matinée, panne qui aurait pu être de mauvais augure. Seule la visite du musée romain de Nyon pâtit de cet incident. Nos excuses et nos remerciements vont aux responsables de cet intéressant musée pour avoir réussi à concentrer leurs exposés et visites à l'essentiel, nous donnant envie de revenir dans l'antre de Noviodunum. La présence de M. le Conseiller d'État Ruey, nous étions dans sa ville, à la pause café-croissant nous a fait grand honneur. Et c'est vers l'amphithéâtre que le car nous attendait pour quitter Nyon en direction de Coppet.

La traditionnelle assemblée de novembre à l'Hôtel de Ville de la capitale fut consacrée à la restauration réussie de la rose de la cathédrale. MM. Werner Stoeckli, archéologue, membre de la Commission de restauration de la cathédrale, et Stefan Trümpler, directeur du Centre suisse de recherche sur le vitrail et conservateur du Musée suisse du vitrail à Romont, nous ont parlé des méthodes de travail des restaurateurs et ils ont su mettre en évidence les richesses architecturales et symboliques de cette partie maîtresse du plus précieux bâtiment de l'État.

Au mois de février, nous nous retrouvions à la Salle de conférences des Archives cantonales pour entendre un exposé de Mlle Patrizia Feroletto, auteur d'un mémoire sur le Consistoire de Vevey au XVIII<sup>e</sup> siècle, suivi de celui de M. François Vallotton, auteur d'une thèse sur l'édition en Suisse romande, qui nous a entretenu sur la vie et la carrière de l'éditeur-entrepreneur Payot. Les débats qui ont suivi ces exposés furent des plus intéressants, et ce d'autant plus que des personnes qui ont côtoyé les Payot, et même une descendante directe, étaient présentes dans l'auditoire, permettant de donner quelques utiles éclairages complémentaires.

### Activités du comité

Le recrutement de nouveaux membres est l'une des préoccupations permanentes de votre comité. Avec le soutien du Secrétaire général du DFJ, M. Fabien Loi Zedda, nous avons pu lancer une campagne de recrutement auprès de tous les maîtres d'histoire de l'école obligatoire, des gymnases et des écoles professionnelles. Difficile de savoir si le courrier est parvenu jusqu'au bout de la filière de tous les canaux et méandres de l'école vaudoise. Résultat des courses : douze nouvelles admissions. Comme de coutume dans les sociétés dites savantes, comme la nôtre, on retiendra que la qualité prime largement sur la quantité. Admettons-le et allons de l'avant.

La préparation des festivités de 2003 est lancée. M. le Conseiller d'État Claude Ruey a aimablement invité notre société à déléguer un membre de notre comité à siéger dans la commission mise sur pied par le Conseil d'État et qui est chargée de préparer un exposé des motifs pour un projet de décret, commission qui s'est mise au travail à la fin de l'hiver. Nous avons désigné M. le professeur François Jequier pour nous représenter dans cette commission.

Des contacts sont d'ores et déjà noués entre le comité et diverses institutions intéressées par l'histoire vaudoise, dont notamment quelques bonnes plumes d'un grand quotidien vaudois.

Fort de l'expérience du bicentenaire de l'Indépendance vaudoise, le comité a estimé qu'il valait la peine que toutes les forces du canton qui s'apprêtent à mettre sur pied une ou des publications historiques, des expositions, spectacles ou films historiques, etc., liés à 1803 et les débuts du Canton de Vaud se retrouvent autour d'une table pour faire connaître leur projet. Nous avons ainsi mis sur pied un forum de présentation des projets qui eut lieu le mercredi 10 mai 2000 au Buffet de la Gare à Lausanne (cf. rapport ci-après).

Néophyte au comité, M. Justin Favrod s'est attelé durant quelques mois à l'élaboration d'un nouveau dépliant ou prospectus de présentation de notre société. Il devrait vous être offert dans un prochain courrier. Merci d'en faire bon usage auprès de vos voisins et connaissances.

Enfin, l'une des tâches immédiates du comité est de trouver un successeur à notre rédacteur de la Revue. Nommé à des nouvelles responsabilités dans l'enseignement professionnel, M. Stürner se voit contraint de quitter son poste dans notre comité. Il nous assure toutefois de son appui pour la parution de la Revue 2000. Je tiens ici à le remercier pour tout le travail qu'il a accompli en quatre ans, en particulier pour les importants volumes thématiques que la Revue nous a offerts ces dernières années.

Un nouveau rédacteur devrait pouvoir vous être présenté lors de l'assemblée de septembre.

Ma gratitude va à tous les membres du comité pour leur présence et leur esprit de travail constructif. Merci enfin à vous, les membres de la SVHA, pour le soutien que vous nous manifestez en lisant notre revue et en la faisant connaître, et en participant aux activités qui vous sont proposées.

Grandcour, juin 2000

Le président : Gilbert Marion

### Procès-verbal du forum d'information organisé par la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

le 10 mai 2000 à Lausanne, Buffet de la Gare  
pour faire l'état des lieux des projets  
en cours ou en gestation en vue de  
la commémoration du bicentenaire du Canton de Vaud

#### Liste de présences

Auderset	Patrick	Musée d'Yverdon
Caldera	Ana	Musée historique de Lausanne
Combe	Annette	Musée d'Orbe
Déglise Bitiqi	Liliane	Musée historique de Lausanne
Pouly	Pascal	Musée militaire, Morges
Fontannaz	Monique	MAH, et colloque des historiens des monuments
Heller	Geneviève	historienne
Jaccard	Paul-André	Institut suisse pour l'étude de l'art
Minder	Nicole	Cabinet cantonal des estampes
Teysseire	Eric	Monuments historiques
Waridel	Françoise	Centre de recherche et documentation Pestalozzi
Yersin	Jean-Marc	Musée suisse de l'appareil photographique

Bécherraz      Georges-Marie *24 Heures*

Comité de la SVHA

Excusés :

Kænel	Gilbert	Musée cantonal d'histoire et d'archéologie + SVHA
Luginbühl	Pierre-Alain	La Presse Riviera/Chablais
Meylan	Maurice	Association du Vieux-Lausanne
Schülé	Christian	Musée du fer et du chemin de fer, Vallorbe

### Résumé des interventions et projets évoqués

Le président de la SVHA salue les personnes présentes et les remercie d'avoir eu l'amabilité de répondre à son invitation.

Il salue tout le travail qui a été accompli pour permettre à chacun d'apprécier dans des domaines fort variés la commémoration du bicentenaire de l'Indépendance en 1998. Il est impossible de rappeler tout ce qui a été fait, parfois dans l'ombre ou la solitude, mais il tient quand même à relever l'effort considérable qui a été fourni par le Musée historique de Lausanne et les commissaires des deux expositions remarquables de 1997 et 1998.

Sur le plan des publications, quatre titres ressortent du lot :

*De l'Ours à la Cocarde*, édité par la SVHA et la BHV, avec l'appui scientifique de la Section d'histoire moderne de la Faculté de Lettres

*1798, à nous la liberté!* édité par *24 Heures*, avec l'appui scientifique de la Section d'histoire contemporaine de la Faculté des Lettres

*Union et Concorde*, œuvre du président et de la vice-présidente de l'Académie du Chablais vaudois

*Bon peuple vaudois, écoute tes vrais amis!*, numéro spécial de la *Revue historique vaudoise*.

La SVHA n'a pas la prétention ou le dessein de vouloir fédérer qui que ce soit parmi toutes les bonnes volontés qui s'affairent à faire connaître le passé et le patrimoine du Canton.

Mais forte de son assise cantonale (plus de 850 membres d'horizons divers, bien répartis sur le territoire cantonal et au-delà), elle est prête à jouer provisoirement le rôle de « centrale d'informations » pour les divers projets qui graviteront autour du bicentenaire de 2003.

De plus, un membre du comité de la SVHA siège dans la commission chargée de préparer un exposé des motifs pour un projet de décret, commission que le Conseil d'État a mise sur pied en vue de la commémoration du bicentenaire. Elle

est présidée par M. Pierre Keller, directeur de l'ECAL, avec la collaboration de Mme Brigitte Waridel, Chef du Service des affaires culturelles.

### Projets soutenus par la SVHA

La SVHA est en contact avec la *Bibliothèque historique vaudoise* pour une publication dite « savante » autour de 1803, qui réunirait les plumes de divers spécialistes de l'histoire du début du XIX<sup>e</sup>s.

La SVHA est en contact avec des journalistes de *24 Heures* (Mme C. Chuard, M. Bécherraz, M. R. Netz) et n'a pas encore défini par quel moyen « grand public » accrocher les Vaudois à la connaissance de cette partie de leur histoire.

L'organe de la SVHA, la *Revue historique vaudoise*, se tient disposition pour recevoir des articles, comptes rendus, actes de colloques, etc.

### Autres interventions :

M. Jequier, prof. UNIL histoire contemporaine :

- Plusieurs mémoires de licence sont en cours concernant la période de l'Helvétique et l'années 1803.
- Un cours-séminaire sur l'Helvétique sera donné en 2002-2003 à la Faculté des Lettres.
- Un colloque Vaud-Tessin face à 1803 est en cours d'élaboration.

M. Coutaz, directeur des ACV et président de l'Association pour le patrimoine naturel et culturel :

- Les Archives cantonales vaudoises préparent un Panorama des archives cantonales vaudoises, soit la présentation sous forme d'une base de données et d'un livre du contenu des archives communales des origines à 1960. Plus de 24 000 pages d'inventaires sont en cours de saisie et d'indexation, le livre est prévu de paraître dans la *BHV*. Les communes comme l'État garantissent une partie du financement, le travail a commencé en 1998 à l'initiative des ACV et des archivistes professionnels de Lausanne, Morges, Nyon et Vevey.

Mmes Caldera et Déglice Bitiqi, MHL :

- avril-juillet 2003, exposition sur la maison rurale vaudoise.
- septembre 2003-janvier 2004, MHL et dans divers lieux à Lausanne : grande exposition sur les communautés étrangères à Lausanne et alentours, avec diverses animations (musique, lecture, débats, ...) ; pour la réalisation de ce projet, elles veulent réunir les diverses communautés étrangères, les associations et les personnes qui les côtoient par le biais de l'association « Vivre ensemble », fondée en mars 2000 et qui compte actuellement quelque cinquante membres.

Mme Combe :

- Le Musée d'Orbe fêtera en 2003 un autre anniversaire : le 500<sup>ème</sup> anniversaire de la mort de Loyse de Savoie. Exposition annoncée.

Mme Waridel, Yverdon :

- Exposition ou travaux liés à Pestalozzi en 1803

Mme Fontannaz :

Publications annoncées :

- la musique à la cathédrale (resp. Mme Claire Huguenin)
- la ville de Moudon (MAH Vaud, vol. VI)
- De plus la ville de Moudon verra se jouer un spectacle historique en plein air en 2003 (Texte de Michel Bühler sur les États de Vaud)

M. Pouly :

- Exposition sur l'armée en 1803 au château de Morges, et une publication annoncée (contribution probable de M. Tornare)

M. Teyssiere :

- 3<sup>e</sup> volume sur les maisons rurales sur le plateau

M. Yersin :

- Sauvetage des archives et documentation de Bolex et Alpa. Exposition prévue

M. Jaccard :

- Catalogue Félix Vallotton

Mme Minder :

- Une histoire de l'estampe vaudoise devrait paraître en 2003. Vaud était au début du XIX<sup>e</sup> s. très riche en ateliers, lithographies, etc.

M. Favez :

- le Cercle vaudois de généalogie annonce une publication sur les membres du Grand Conseil de 1803-1818, voire jusqu'en 1831.

M. Marion et Mme Heller :

- Il serait bon qu'une exposition « Vaud 1803 » soit créée et qu'elle circule dans le Canton. Elle peut être réalisée à trois ou quatre exemplaires et tourner dans trois ou quatre sites du canton (donc finalement visible dans une quinzaine de lieux différents durant trois mois par exemple).

Propositions de M. Jequier :

- Prendre contact avec Mme de Schoulenikoff, au Musée national de Prangins, et voir comment son institution pourrait être associée à la commémoration de 1803.
- Proposer aux universités populaires du Canton des cours sur 1803 et la période.

## Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

### RAPPORT D'ACTIVITÉ 2000–2001 présenté à l'Assemblée générale du 15 novembre 2001 à Lausanne

Notre Assemblée générale du 17 juin 2000, tenue dans le Grenier bernois à Morges, fut suivie d'un exposé de M. Paul Bissegger, historien des monuments, sur l'histoire du développement de la ville qui nous accueillait. Excellement secondé par sa collègue Mme Isabelle Roland Tevaeearai, il nous a ensuite guidés dans les rues de cette ancienne bonne ville, nous faisant découvrir des cours intérieures, des cages d'escalier et des façades peu connues du public.

Après Coppet en 1999, nous partions aux antipodes du Pays de Vaud pour notre course d'école de septembre : la petite ville de Cudrefin, qui venait de marquer son millénaire par la parution de deux livres d'histoire de qualité, nous ouvrait grandes les portes de son patrimoine. Les richesses découvertes étaient inattendues pour la plupart des quelque septante-cinq participants. M. Ferdinand Pajor et le soussigné commencèrent la journée avec des exposés historiques, suivis d'une visite guidée dans la petite ville et à Montet. Des remerciements tout particuliers vont à la commune et à son syndic, M. Claude Roulin, ainsi qu'à Mme Immita Cornaz et M. Roland Bonny qui nous ont accueillis dans leur maison de maître et ont su nous la raconter avec autant de cœur que de connaissances.

L'assemblée générale tenue à Montet décerna le prix Jean Thorens d'histoire à Mme Liliane Desponds et M. Henri-Louis Guignard. Une occasion de marquer notre reconnaissance à ces deux historiens qui débordent d'énergie et publient abondamment, principalement des monographies sur la région du Chablais et également en Lavaux pour M. Guignard.

Nos conférences de novembre et de février nous ont permis de compléter nos connaissances, voire souvent découvrir les sujets suivants :

– Le Canton de Vaud et la question des réfugiés durant la Seconde Guerre mondiale, par le professeur André Lasserre, notre ancien président, et ses collaborateurs Nathalie Gardiol et Laurent Droz. Une occasion remarquable d'entendre les auteurs du rapport commandé sur ce sujet par le Conseil d'État, chacun d'eux ayant abordé un aspect qui leur tenait à cœur et qui n'a pas forcément été très médiatisé depuis leur conférence de presse.

– Les études hébraïques à Lausanne au XVII<sup>e</sup> s., par Mlle Emmanuelle Robert, auteur d'un mémoire de licence sur cette matière. Un sujet inhabituel, présenté de manière très vivante, et qui a su enthousiasmer l'auditoire.

– La Légion fidèle de Rovéréaz, par M. Sébastien Rial, dont le mémoire de licence a abouti en la belle publication entrée dans la *Bibliothèque historique vaudoise* sous le numéro 119.

Au mois de juin, nous étions reçus par le Musée historique de Lausanne. L'assemblée fut divisée en deux groupes et nous nous partagions entre la visite de l'exposition de photographies « Regards sur la ville » et celle des collections stockées dans les caves du Musée, véritable caverne d'Ali-Baba. Toute notre reconnaissance va à M. Olivier Pavillon, conservateur du MHL, et à nos guides passionnés et passionnantes, Mme Anne Leresche et M. Aloij Kunik.

Le 1<sup>er</sup> septembre, nous nous rendions à Lutry pour notre sortie d'été. Environ septante-cinq personnes (comme l'année dernière) eurent le privilège de se laisser guider dans cette charmante bourgade par Mme et MM. Brigitte Pradervand, Henri-Louis Guignard, Louis-Daniel Perret, Hans Niederhauser et Willy Blondel, découvrant tour à tour le château, l'église, le bourg, la tour Bertholod. Un repas original pris dans un restaurant au bord du lac, une promenade dans le bourg et dans les vignes couronnèrent cette excellente journée.

## RHV

Démissionnaire, notre rédacteur, M. Stürner nous avait avisé qu'il mènerait à terme le numéro 2000 de la *RHV*. Pris par de nouvelles responsabilités professionnelles, il n'est hélas pas parvenu à accomplir sa mission de manière satisfaisante, même si son choix et la qualité scientifique des articles sont irréprochables (ce qui est l'essentiel). L'absence du rapport d'activités 1999-2000 dans la *RHV* 2000 n'est qu'une boulette parmi d'autres. Il est venu le temps de mettre les règles du jeu par écrit, l'indépendance devant une lourde tâche pouvant avoir des inconvénients. On avait pu travailler à la bonne franquette jusque là par chance, et aussi grâce à de bonnes affinités entre les personnes. L'engagement de M. Laurent Droz a été l'occasion de réaliser un cahier des charges du rédacteur de la *RHV*. Nous avons bon espoir que cette clarification des exigences permettra de donner un nouvel élan à notre revue, avec des appuis solides pour le rédacteur.

## Changement de date de l'élection du comité

Le 16 juin 2000, l'assemblée générale a accepté la proposition du comité de reporter dorénavant les élections statutaires au mois de novembre. Deux raisons ont motivé ce choix : l'importante échéance de l'anniversaire de 2003 ; il est préférable que le même président reste en place durant toute cette année qui sera riche en diverses manifestations, où notre société pourrait être associée de près ou de loin. Ensuite, l'expérience a montré qu'il n'est pas confortable pour le nouveau président

de commencer son mandat avec la conduite de la sortie d'été, sortie qui a souvent été préparée par son prédécesseur.

### Prospectus et recrutement

C'est à la ténacité de M. Justin Favrod que le comité doit les huit mille prospectus très colorés que vous avez reçus en automne 2000. Merci à tous ceux qui ont su le transmettre à des connaissances intéressées par l'histoire vaudoise. Un merci tout particulier va l'Union des Retraités de l'État de Vaud et à son président, M. Ferdinand Perreaud, qui l'ont distribué à leurs membres. Le succès fut quantitative-ment beaucoup plus spectaculaire qu'auprès des enseignants l'année dernière. Les retraités représentent une grande et précieuse part des dizaines de nouveaux membres que nous avons admis durant toutes nos assemblées. Le comité va poursuivre son effort à l'autre bout de la pyramide des âges. Nous réimprimons actuellement quelques milliers de prospectus, avec une autre illustration ; ceux-ci sont destinés aux étudiants et seront distribués lors de la rentrée universitaire de cet automne 2001.

### *Bicentenaire du Canton, 1803-2003*

La SVHA et son comité suivent de près les projets historiographiques suivants :

– Une coédition avec la *Bibliothèque historique vaudoise* d'un ouvrage de synthèse dont le titre provisoire est : *1803-1813 : Vaud sous l'Acte de Médiation. La naissance d'un État confédéré*. M. le prof. Jéquier et votre président participent à la direction de cette publication, sous la présidence de M. Antoine Rochat et aux côtés de Mme Corinne Chuard et MM. les prof. Denis Tappy et Étienne Hofmann. L'ouvrage rassemblera les contributions (4 à 5 pages pour chacun) d'une cinquantaine d'historiens.

– L'Université de Lausanne mettra sur pied, en collaboration avec les Archives cantonales vaudoises et tessinoises et l'Université de Milan, un colloque « *Tessin et Vaud dans l'Europe napoléonienne, 1798-1815* ». Mme Danièle Tosato-Rigo, professeur UNIL, et Mme Elisabeth Salvi Cepl, de notre comité, sont responsables de ce colloque à Lausanne. Les actes seront publiés par la SVHA dans un numéro spécial de la *RHV 2003*

– La *RHV 2003* contiendra un dossier sur le thème de l'identité vaudoise, identité vue par des historiens et archéologues du début du XXI<sup>e</sup> siècle.

Suite au forum que nous avions organisé en mai 2000, diverses personnes nous ont annoncé la parution d'ouvrages pour 2003 ; nous citerons pour l'heure deux publications d'envergure cantonale qui sont en chantier :

- Une étude sur le Grand Conseil vaudois et ses députés en 1803, éditée par le Cercle vaudois de généalogie.
- Une étude sur l'histoire constitutionnelle vaudoise au XIX<sup>e</sup> s., sous la direction de MM. Olivier Meuwly et Bernard Voutat.

## Représentation

La SVHA ne doit pas rater les occasions de se faire connaître du public. La presse écrite en est un moyen efficace. Nous remercions les journaux régionaux (*La Broye* et la *Chronique de Lavaux*) d'avoir commenté nos sorties d'été. Votre serviteur s'est permis de signer deux articles en tant que président de la SVHA dans le journal *24 Heures* : dans un débat politique (changement de la devise du drapeau vaudois) et pour rappeler le sens du 14 avril à nos concitoyens.

Lors d'une journée portes ouvertes à l'ancienne chartreuse de la Lance, à Concise le 25 août 2001, les historiens Bernard Andenmatten et Daniel de Raemy (cf. *RHV 2000*) et les propriétaires des lieux, l'hoirie Hugues Jequier, ont remercié publiquement la SVHA d'avoir ouvert la Revue à leur excellent article. Cela pourrait être anodin s'il n'y avait eu que le public attendu d'une cinquantaine de personnes. Mais les organisateurs de cette belle matinée furent submergés par leur succès : plus de 300 personnes, ravies, étaient présentes. Une belle occasion de faire connaître notre société.

## Remerciements

Pour terminer, je tiens à remercier toutes les personnes et institutions qui soutiennent de près ou de loin notre société, soit par leur cotisation, soit par un don, ou alors en prêtant leur revue à des connaissances, en participant à nos activités avec toujours beaucoup de reconnaissance pour le travail des conférenciers et des guides. Merci à mes collègues du comité dont l'attention et le soutien restent constants dans les domaines les plus variés. Et lorsqu'ils sont responsables d'un dossier particulier, ils font preuve d'un engagement unanimement apprécié. Enfin, nous exprimons une reconnaissance toute particulière à Mme Ruth Liniger, notre secrétaire-trésorière, dont le travail accompli en surface et plus encore en coulisse est d'une incommensurable valeur pour notre société. Tout le monde dit cela des bons secrétaires ? Tant pis, je le redis ; même si seuls ceux qui ont passé par la présidence peuvent véritablement apprécier la sincérité de mes remerciements.

Quant à mon successeur, je lui fais part de mes vœux de plaisir et de succès pour les deux ans à venir.

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 2000-2001

### Finances de la Société

L'exercice 2000 se termine avec un bénéfice de Fr. 826.14. Les cotisations des membres ont été en légère diminution par rapport à 1999, nous avons enregistré 40 démissions et 20 décès. L'équilibre a pu être rétabli surtout grâce à un recrutement auprès des membres de l'Union des Retraités de l'État de Vaud. Une vente auprès des membres de la Société d'histoire de Berne des nos ouvrages « Bon peuple vaudois » et « De l'Ours à la Cocarde » a rapporté Fr. 2000.-, ce qui nous a permis de couvrir en partie la facture du nouveau dépliant de la SVHA. Le Capital de notre Société et une partie de nos Fonds ont été placés en obligations à plus ou moins long terme et en parts Euro.

Nous remercions très chaleureusement nos membres de leur fidèle soutien et de leurs dons généreux.

### Décès

Nous avons eu le regret de perdre vingt de nos membres au cours de l'exercice 2000-2001. Nous gardons le souvenir de :

M. Pierre J. Arpeau, M. Klaus Baumgart, M. Roger Benguerel, M. André Bertholet, M. Jean-Charles Biaudet, M. Albert Blanc-Favre, M. Marcel Burner, M. Frédy Cardinaux, Mme Elena Clavel, Mme Charlotte Corbaz, M. Roger Déglon, M. Jean-Hippolyte Guignard, M. Emile Jaquenod, M. Benjamin Jotterand-Rapin, M. Jean-Elie Nicod, M. Roger Pache, M. Jean Rebeaud, Mme Anne-Marie Redard, M. Louis Edouard Rossier, M. Charles Roth.

La *RHV* rendra hommage à M. Jean-Charles Biaudet dans son numéro 2002.

### Nouveaux Membres (septembre 2000 – novembre 2001)

Séance du 16 novembre 2000 (1) :

M. Ferdinand Pajor, Fribourg.

Séance du 3 mars 2001 (43) :

M. Georges Assima, Bruxelles ; M. Daniel Bally, Yverdon-les-Bains ; Mme Pierrette Bessat, Prilly ; M. Claude Bolay, Begnins ; M. Pierre Büetiger, Le Trétien ; M. Marcel Burner, Epalinges ; M. Gaston Calame-Jayet, Lausanne ; M. Ernest Chaubert, Lausanne ; Mme Josette Cusin, Prilly ; Mme Marthe de Sévery, Lausanne ; Mme Helga Del Pedro, Le Mont-sur-Lausanne ; M. Jean-François Destraz, Vevey ; Mme Yvette Develey, Chêne-Bourg ; M. Marcel Girardet,

Lausanne ; M. Pierre Gruffel, Préverenges ; Mme Marie-Louise Heller, Lausanne ; Mme Aline M.-A. Humbert, Lausanne ; M. Pierre Isoz, Préverenges ; M. Eric Jan, Lausanne ; M. Charles Kuentz, Penthaz ; Mme Catherine Kunz, Ferlens ; M. Richard Lecoultre, Rolle ; M. Marc Michel, Lausanne ; Mme Françoise Monnier-Quillet, Epautheyres ; Musée d'Yverdon-les-Bains, Yverdon ; Mme Françoise Ostermann, Vers-chez-les-Blanc ; Mme Annette Perrenoud, Orbe ; M. Fernand Petit, Lausanne ; Mme Danielle Piguet, Lausanne ; M. Jacques Porchet, Lausanne ; M. Gérald Recordon, Lausanne ; Mlle Madeleine Rey, Lausanne ; M. Jacques Reymond, Lussy-sur-Morges ; Mme Jeanine Rivier, Cheseaux ; Mme Danièle Ruchet, Aigle ; M. Robert Salzmann, Lausanne ; M. Robert Savary-Lombard, Renens ; M. André Schertenleib, Prilly ; Mme Marianne Strahm, Vevey ; M. Max Stutzmann, Lausanne ; M. Alain Vodoz, Lausanne ; Mme Annette Vodoz, Lausanne ; Mme Béatrice Von der Mühl, Cully.

Séance du 16 juin 2001 (6) :

Mlle Carine Brusau, Eclépens ; Château de Lucens, M. Favre, Lucens ; Mlle Pierrette Guisan, Pully ; Mlle Ariane Pantet, Yverdon-les-Bains ; Mlle Emmanuelle Robert, Lausanne ; Mme Nicole Schneider, Lausanne.

Séance du 1er septembre 2001 (3) :

Mme Arlette Blatti, La Conversion ; Mme France Cardinaux, Pully ; Mme Josette Joseph, L'Auberson.

Séance du 15 novembre 2001 (3) :

Mme Christiane Giger, Lausanne ; M. Hans Niederhauser, Lutry ; M. Georges Nippel, Paudex.

### Effectifs de la Société

Nous avons eu le plaisir d'accueillir 56 nouveaux membres en 2000-2001, en grande partie grâce à un recrutement auprès des membres de Union des Retraités de l'État de Vaud. Nous remercions vivement son président, M. Ferdinand Perreau, qui a proposé de distribuer notre dépliant de présentation aux membres de l'UREV.

Membres abonnés à la Revue	624
Membres non abonnés	116
Membres étudiants	17
Membres à l'étranger	8
Membres à vie	67
Membres d'honneur	4

---

Total des membres au 15 novembre 2001 : 836

---